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日前，上海市交通委对市人大
代表钱秋萍“关于取消市内高速公
路收费的建议”作出答复，意见很明
确，“不予采纳”。交通委的理由也很
简单，“调节流量”，“否则中心城区
会出现更加拥堵的不利局面”。从这
种自以为是的答复可以看出，一些
部门在为既得利益狡辩时已经罔顾
事实，不讲逻辑。

实际上，无论市内高速收费与
否，市内的交通流量基本是固定的，
该上班的还要上班，该拉货的还要

拉货，闲着没事去高速兜风的几乎
可以忽略不计。不仅如此，在钱秋萍
代表看来，市内高速收费还是造成
交通拥堵的重要原因，比如上海南
部几个区的市民到浦东机场，通常
会选择走免费的外环而不走收费的
申嘉湖高速，如此就造成了外环南
线常年拥堵。在一些市民看来，取消
市内高速公路收费，还可以直接降
低市区和郊区之间的流动成本，带
动郊区的发展，进而促进市区人口
的疏散，改善市区的交通状况。近
年，上海市人大代表和政协委员屡
屡发出呼吁，要求取消市内高速收
费，也是这种民意的反映。

交通主管部门闻听免费就本能
地说“不”，态度顽固到无理辩三分，
都是因为既得利益太过庞大，舍不

得撒手。最初，各地高速收费的理由
基本都是“还贷”，说起来也算是理
直气壮。后来，越来越多的高速公路
达到了收费年限，但是真正停止收
费的并不多。无论各地摆出怎样的

“亏损”账，群众对这种言而无信的
政策变化有很大的抵触情绪。为使
各地的延期收费合法化，交通部今
年对《收费公路管理条例》作了修
订，准备以道路养护管理的名义实
现高速公路的长期收费。在征求意
见阶段，民意已经对此发出疑问，现
在的燃油税不就是养路费改的吗？
可与上述官方说辞相比，上海市交
通委给的理由就显得太低级了，没
有任何数据和逻辑作支撑，纯粹是
一种假想。有人觉得与其听任蛮不
讲理的收费，还不如以合法授权方

式提高税收，一步到位地解决高速
公路的收费纠纷。当然，这个难度远
比修订部门条例大得多。

交通主管部门用不讲理的方式
回应民意，或许确有难处，毕竟很难
找到更新的、更好的理由。这也从另
一个侧面反映一些政府部门对民意
的轻视。现在，把群众当傻子的部门
不少，一场特大爆炸事故发生之后，
群众闻着怪怪的味道对环境质量忧
心忡忡，而有关部门却能大言不惭
地说“一切正常”；每到春运，群众就
觉得一票难求，而铁路部门的解释
总是“全怪黄牛”。重视民意诉求并
及时回复固然应该得到提倡，但是
比这些更重要的是要避免侮辱群众
智商的回复，否则，不但于事无补，
还会给群众添堵。

高速收费还应“以理服人”
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□毕舸

因2010年河北大学交通肇事案
（“我爸是李刚”事件）为公众所知的李
刚，最近又陷入了一起数年前的抢劫
案。在经历10次裁决之后，嫌疑人王朝
于今年10月12日再提申诉，并被河北
高院正式受理。当初李刚正是这起疑
点重重的案件的主办人。（10月14日

《北京青年报》）。
于是，李刚去哪儿了，成了很多人

最先提出的一个疑问，其原单位保定
公安局给出的回答是“已经离职，去向
不明”。这个答案，显然无法令公众满
意，因为李刚与这起疑似冤案有着密
不可分的关联，申诉人王朝就指认曾

被其刑讯逼供。无论最终是对其追责
还是还其清白，这个曾经的主办人总
是要现身的，与案件相关的保定公安
局也不可能轻易脱身。

陷入漩涡的李刚，突然以这种方
式消失，原单位还遮遮掩掩，必然会让
公众产生诸多联想。其实，在前几年李
刚遭遇被处理传言时，有关部门就是
只否认却不拿出确凿证据。如今，沉渣
又起，公众却依然得不到准确答复，甚
至对于李刚的儿子李启铭是否还在服
刑这个问题，也没有答案。

很多时候，公众要求的只是一个
真相，但真相却成了永远无法解开的
谜，而围绕真相的“谣言”也会越积越
多。这就导致了“我爸是李刚”带来的连
续震荡效应——— 有关部门越是想藏，
公众就越要追索真相。经过了这场震
荡，政府部门的公信力也荡然无存了。

对于李刚去向，不能三缄其口

恰如当年的WTO，TPP提出
的诸多标准，均和中国已经确定
的改革目标有高度一致性。

在媒体人胡舒立看来，“以
开放促改革”正是中国改革36年
的重要经验，在改革过大关、过
险关时，有没有这个“促”，结局
大不一样。中国更积极地对待
TPP，开放而非排斥，求同而非逆
行，才是内外兼赢的正确安排。

新的司机总是开车开得很
快，一个熟练的司机知道什么时
候开得快，什么时候该开得慢。

阿里巴巴董事局主席马云
谈到经济增速放缓时表示，中国
应该习惯慢起来，学会怎么样建
立一个慢速但健康的经济。即使

GDP保持每年5%的增速，中国仍
然是世界上最快的经济体，对于
乐观的人来说，仍有巨大的成功
机会。

警探追拿逃犯，拦下谁的私
家车，那车立马就充当公家车
了，不可以吗？

北京大学中国经济研究中
心教授周其仁举了一个例子，用
以证明私家车参与公共服务在
特定条件下是很正常的。在他看
来，城市交通以及出行需求的峰
谷波动，恰恰给私家车变身出租
车提供了必要条件。
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